



**Nombre del alumno: García Aguilar
Paola Montserrat**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez Ruiz**

Materia: Interculturalidad y Salud

Grado: Primer semestre

Grupo: “B”

PASIÓN POR EDUCAR

Teorías

De Sistemas

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud.

Consideramos que la Cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos.

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida) y tiene un ritmo determinado (parsimonial).

López Austin define a la Cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él."

El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establece formas de acción, en muy diversos campos. (Político, religioso, moral, estético, filosófico, mágico, la medicina, genera derecho y otros más).

En el caso de los sistemas, López Austin los define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (en el caso de medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano.

Lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida.

La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, que tienen en común el reconocimiento de un modelo médico oficial, y la apropiación del método científico, pero lo más importante una cosmovisión de tipo biologicista que le da sustento.

Cosmovisión

El sistema médico occidental es el fruto de muchos siglos de evolución europea, que se puede rastrear desde la cultura griega clásica.

La segunda tendencia, que personificó más tarde Hipócrates en el siglo IV antes de Cristo, proclama que el papel primordial del médico, es tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir toda imperfección causada por accidentes del nacimiento o la vida. En el fondo el enfoque de promoción de la salud requería la participación de la comunidad y la inversión del estado en servicios y condiciones de vida, mientras que la curativa se limitaba a tratar individuos, cobrándoles por ello. En el siglo XIV, se inició una corriente científica racional con los descubrimientos de anatomía, fisiología y patología. Surge el concepto occidental de "cuerpo" al diseccionar cadáveres. El concepto de persona es borrado, por el de conjunto de materia desprovista de mente y espíritu. Esta corriente halló su cima con los descubrimientos microbiológicos realizados por Koch, Pasteur, Jenner, y Semmelweis, originando una teoría que terminó derribando el paradigma humoral, después de docientos años en el que la academia de medicina tardó en reconocer a los microbios como fuente de enfermedad. Esta teoría microbiológica, destacaba cada enfermedad tenía un agente causal. Esto dio lugar al desarrollo de un sistema de representación, que enfoca el fenómeno salud-enfermedad con un peso preponderante en lo biológico, individual y terapéutico.

Definimos medicina tradicional como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia.

¿Que queremos decir como conjunto de sistemas médicos? Primero, que no existe una sola medicina tradicional, si no que cada pueblo indígena, cada etnia, tiene su propio sistema, que en Mesoamérica tiene muchas similitudes con los demás, pero que también tiene algunas diferencias.

La cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo de la mente y el espíritu. Cada una de las partes del cuerpo tiene que ver con todas las demás y está conectado íntimamente entre sí, con todo el universo.

Aporte sustantivo.

Con algunas elementos, de teoría de sistemas y antropología médica hemos ordenado algunas prácticas complementarias y alternativas entorno a tres sistemas, desde la cosmovisión que los dio origen:

El modelo occidental biomédico, El sistema médico tradicional Chino-Japonés y el sistema ayurvedico de la India.

Lo interesante es que no importa realmente cual es la cosmovisión preponderante en la población, de cada sistema, pueden acudir buscar tratamiento al otro modelo médico. Sin importar que comprenda su conceptualización. A esto se llama eficacia pragmática. Es muy común que la población indígena vaya a centros de salud. Es menos común, pero también se da que población de estratos medios. Formados en el modelo occidental, desesperados por la ineficacia e ineficacia de algunos tratamientos, acudan también al otro modelo tradicional.

Bibliografía

Sistemas De Atención. (2003, 28 mayo). Salud.gob.mx. Recuperado 3 de noviembre de 2021, de http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf